
记者手记

“中华文化百家姓，其实是互相包
容、交流、交融在一起的，大家都和你
有亲缘关系，人人都是亲人，这就形成
了中华民族都是大家庭的局面。”三全
食品创始人，郑州地美特新能源科技
公司董事长、总裁陈泽民说，中华民族
是 勤 劳 、智 慧 、善 良 、勇 敢 的 伟 大 民
族。在历史的长河中，每个姓氏都随
着婚丧嫁娶等社会活动，与各姓氏发
生着千丝万缕的联系，每个人身上，其
实都流淌着“百家姓”的血液。

陈泽民认为，《百家姓·起源故事》
的拍摄，可以增强各个姓氏的自豪感，
增强其凝聚力和向心力。说起陈姓起
源，陈泽民告诉记者，目前“陈”是中国
第五大姓氏，历史悠久，全球“陈”姓人
口总数约 9000万人。

根 据 研 究 ，陈 泽 民 了 解 到 自 己
虽 然 出 生 在 重 庆 ，但 追 根 溯 源 ，明
末清初时则是从湖北红安一带随着

“ 两 广 填 四 川 ”而 迁 徙 到 重 庆 ；更 早
以 前 的 陈 姓 先 祖 ，则 在 唐 代 生 活 于
江 西 德 安 县 ，正 是 赫 赫 有 名 的“ 义
门陈”。

陈泽民认为，中华民族吃苦耐劳，
艰苦朴素。哪里需要开疆拓土，中华
民族就会到这个最艰苦的地方去，各
个姓氏也会加快融合。

对于《百家姓·起源故事》，陈泽
民表示，自己不仅支持，也积极参与
了相关活动。他还对记者讲述了自
己的期待：“希望这部作品充满知识
性 、趣 味 性 ，成 为 人 见 人 爱 的 作 品 。
使大家，尤其是青年观众了解自己祖
先的历史和故事，为自己的祖先、姓
氏光宗耀祖。”

人生七十古来稀。虽然陈泽民
已逾七旬，在别人来看，这是他功成
名就、安享天伦的年纪，但是，他一直
践行“攀登者文化”，从不满足现状，

一直往前发展，不断创新、革新。从
医院副院长到创办三全食品，如今，
他又行走在“二次创业”的路上，进军
新能源。

三 全 食 品 ，是 陈 泽 民 50 岁 时 下
海创立的中国最大的速冻食品企业
之 一 。 今 年 3 月 ，虚 岁 74 岁 的 陈 泽
民，成立了郑州地美特新能源科技公
司，进军新能源产业。他介绍，目前
地美特已经在美国和新西兰收购了
相关企业，利用中国的技术对其进行
改造，谋求实现转型升级。陈泽民认
为，开发地热利用，是寻求清洁能源，
缓解环境污染的有效方法。“地热转
变成电能，相当于整个地球就是个大
锅 炉 。 不 但 是 清 洁 能 源 、可 再 生 能
源、环保能源，而且解决新能
源的问题，解决雾霾的问题，
造福人类。”

“姓氏文化是中华民族传统文化中
最核心的文化，我们追根溯源，就是要
让这种传统文化中最精髓的部分能够
屹立于世界之林。”作为商人，天明集团
创始人兼董事长姜明闯劲十足，叱咤中
原，创造了一个又一个商业奇迹；作为
文化人，谈及中华文明和姓氏文化，姜
明同样慷慨激昂，满满的正能量。

姜明说，参天大树，必有其根；怀山
之水，必有其源。文化是一个人的根，
是一个企业的根，是一个城市的根，也
是一个省的根，更是一个民族的根。追
溯历史，无论是四大文明古国，还是四
大文明流域，中华民族的历史都很厚
重。随着中国经济迈向世界第二大经
济体，中华民族传统文化如今也迎来了
全面复兴的时期。

姜明认为，正是因为有了文化的
根，中华民族才能生生不息、连绵不断，

随着中国经济的崛起，文化的复兴和繁
荣是必然的，我们开始对传统文化进行
越来越多的研究，这让我们更加骄傲和
自信。这也是对习近平总书记提到的

“道路自信、理论自信、制度自信、文化自
信”最好的验证，尤其是文化自信更有利
于调动各个方面的积极性，更能够凝聚
更多的人为实现中国梦而努力。

“去年 5 月，我参加了《百家姓·起
源故事》的第一次活动，第二次活动因
为出差在外没有参加，但还是有一个书
面发言，因为我觉得这是一件功在当
代、利在千秋的事。”对于郑州报业集团
投资拍摄的《百家姓·起源故事》，姜明
表示，自己一直很关注，很重视。他认
为，这部电视剧填补了中国空白，也是
在打造河南新名片。

姜 明 说 ，一 部 河 南 史 ，半 部 中 国
史，河南是中华文化的根源和重要组
成部分。姓氏文化是中华民族传统文
化中最核心的文化，同宗同祖，任何时
候不能忘本。百家姓里有 78 个大姓是
源自河南，还有 12 个姓是河南姓氏的
分支。郑州报业集团投资拍摄《百家
姓·起源故事》，通过电视剧这种喜闻
乐见的形式，更好地传播了中原文化、
姓氏文化、中华民族传统文化，意义重
大。既是为中原崛起、河南振兴、富民
强省，也是为中国梦的建造，增强中华
民族的自信心、自豪感，做了一件了不
起的事情。

“我现在已经参与到《百家姓·起源
故事》的投资拍摄，未来还将继续为电视
剧鼓与呼。”姜明表示，参与投资拍摄源
自于内心的认同，不仅自己投资了，还向
很多其他姓氏企业家朋友，介绍推广这
部电视剧的价值、意义和作用，将动员更
多的人参与进来，让其成为全社会
共同关注的一件事，让中华民
族传统文化继续发扬光大。

“ 我 代 表 羚 锐 集 团 祝 贺《百 家
姓·起源故事》的成功拍摄，向郑州
报 业 集 团 、各 位 投 资 人 、导 演 和 剧
组 的 演 职 人 员 致 敬 。”河 南 羚 锐 制
药股份有限公司董事长熊维政说，

《百家姓·起源故事》的拍摄是河南
文化史上的一件大事，也是一件盛
事。中华民族五千年的发展史，华
夏文化是一条主线，华夏文化的核
心 是 家 国 文 化 。 它 包 含 了 许 多 元
素，例如艰苦奋斗、自强不息、积极
进取、勤劳、善良、爱国爱民，华夏文
化其实也是各个姓氏、各个家庭优
良家风的汇集大成。优良的传统文
化 也 是 当 代 价 值 观 的 主 要 营 养 源
泉。自古至今，中华民族对美好未
来的向往和对理想的追求汇集成了
我们的中国梦。我们要为传承优良
的传统文化和实现中华民族伟大复
兴贡献力量。

谈起《百家姓·起源故事》这部
电视剧，熊维政认为创作思路非常
新颖，以现在的视角穿越时光的隧
道去探索我们从哪里来、我们想到
哪里去这个宏大的命题，给我们很
多启发。

“ 恢 宏 的 场 面 和 史 诗 般 的 叙
述，让我们对每个姓氏的先贤和英
杰人物有了更详细的了解，增强了
每个姓氏人员的自豪感，也有助于
增 强 中 华 民 族 的 凝 聚 力 。 通 过 对
每个姓氏文化的追根溯源，让我们

对 整 个 中 华 民 族 有 了 更 深 的 认 同
感。”熊维政感慨地说，整个电视剧
的主线清晰、主题鲜明、故事感人，
拍 出 了 大 片 的 感 觉 。 我 相 信 广 大
观众会喜闻乐见，而且这部电视剧
也会热播。

熊 维 政 表 示 ，作 为 投 资 拍 摄
方 之 一 ，将 积 极 支 持 这 部 电 视 剧
的 宣 传 工 作 ，扩 大 其 影 响 ，今 后 也
愿 积 极 参 与 这 类 优 秀 文 化
项 目 的 合 作 。

拍摄《百家姓》可增强向心力
——访三全食品创始人，郑州地美特新能源科技公司董事长、总裁陈泽民

姓氏文化为实现中国梦凝聚人心
——访天明集团创始人兼董事长姜明

华夏文化的核心是家国文化
——访河南羚锐制药股份有限公司董事长熊维政
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什么是中国传统文化？河南鑫融
基金控股份有限公司董事长年永安认
为，中国传统文化是指在长期历史发展
过程中形成和发展起来的，包括思想观
念、思维方式、价值取向、道德情操、生
活方式、礼仪制度、风俗习惯、宗教信仰
等诸多层面的丰富内容。参天大树，必
有其根；怀山之水，必有其源。我们每
个人也都有自己的根。现在许多年轻
人都觉得自己在这个世界都是单个的，

没有家族，没有责任，对许多传统文化
更是不闻不问，每天只看只听新鲜事。

年永安说，中国的传统文化博大精
深，每个人都应该继承这些传统文化，
但又不能死板继承，要在继承基础上进
行创新。“是否创新是一个民族能否屹
立于世界之林的重要标准。在当今这
个世界，我们要在中国传统文化与外来
文化、东方与西方的交会点上，积极继
承和创新中国传统文化，在博釆众长、
兼收并蓄基础上让中国历史悠久、特点
鲜明、内容丰富的优秀传统文化源远流
长、永续传承。”年永安说。

看过现场播放的《百家姓·起源故
事》电视剧简短片段，年永安称赞：“真没
想到，拍得这么好，超出了我的想象。”用
电视剧的方式来展示“百家姓”，是一个
非常新颖的方式，而且非常通俗易懂。
受众不受文化层次的限制。“每个姓氏经
过这么多年的演变，脉络非常不好寻找，
如果自己去寻找自己的根，是件非常困
难的事情，电视剧用真人还原历史情境，
有专家解说，告诉万千华人真实的姓氏
起源，既直观易懂又形象生动，使华夏儿
女对宗亲文化进行深刻的回味和铭记。
这部电视剧是大力弘扬和传承优秀传统
文化和根亲文化的有效载体，播出后必
将在根亲文化历史上留下传承亮点和文
化痕迹，必将成为弘扬社会主义核心
价值观和推动河南发展的强
大精神动力。”年永安表示。
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积极继承和创新传统文化
——访河南鑫融基金控股份有限公司董事长年永安

（上接九版）

憧憬

拍出更多好作品

身为导演，周小刚追求
什么？

“我不求利，如果是为了
赚 钱 ，完 全 可 以 去 做 别 的 。
或者拍一些纯粹迎合市场的
作品。”周小刚说，自己出身
演艺世家，从小耳濡目染，因
此也更期待在这个行业能有
一番作为。

周小刚告诉记者，纵观
成功的影视作品，一定是有
思想性、文学性的，一定是表
现真善美的作品，他也更愿
意反映生活中的真善美、反
映人性的美好和善良。“我喜
欢积极向上的东西，其实看
看这么多年留下的好作品，
也都是这个范畴的，没有人
去歌颂假丑恶，大家都向往
光明和温暖。否则，拍得再
热闹，也只能风行一时。”

而拍戏拍到最后，导演
的“功力”也体现在文化素养
上。“到一定程度，导演的文
化素养更为重要。因为一部
作品不是单一拍摄上的事，
还有导演的思想、手法、态度
等 贯 穿 其 中 。 一 场 戏 怎 么
拍，每个人拍得都不一样，观
众还是能看出高下。”

身处影视行业，周小刚
最 需 要 什 么 ？“ 政 府 的 引
导、扶持，行业的不断完善和
规范都很重要，但我觉得最
重要的还是行业优秀作品的
引领，一只领头雁出现了，叫
好又叫座的作品出现了，大
家 就 会 朝 着 那 个 方 向 去 努
力，行业引领的作用更加潜
移默化、水滴石穿，毕竟，如
果好的影视作品让人有利可
图时，谁不做好的呢？”周小
刚一再提出，不断有好的作
品在大潮中涌现出来，现身
说教，才能引领整个行业的
提升。

“就我而言，虽然我没有
刻意去想自己肩上的‘社会
责任感’，但对真善美的追求
会让我无意间剔除掉假丑恶
的塑造。”周小刚谦逊地表示，等到自己的作品
全国观众都耳熟能详、自己的作品都深受喜爱，
他才能成为一个拍良心剧、受到观众认可的好
导演，而他，愿意为此付出自己的全部心血和精
力。

创新载体形式 弘扬传统文化
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什么才是最值得珍惜的

对导演工作的热爱，也使得 70 后导
演周小刚成为一个“不抱怨”的导演。“我
觉得现在的市场和观众都很宽容，有人说
观众只喜欢看搞笑的肥皂剧，但每个人都
有喜欢的作品类型，不可能一部作品所有
人都喜欢。”周小刚笑言，起码一部作品出
来以后，有人骂就有人叫好，对导演的创
作，观众不再横加指责，“大不了不喜欢
就不看，去看自己喜欢的就行了。观众
也不会把自己的想法和观点强加给导
演，观众这么宽容，我们还有什么可抱怨
的呢！”

除了“不抱怨”，周小刚还“力挺”国产
电视剧。“我没觉得我们的作品不如韩剧、
美剧什么的。”周小刚说，韩剧风靡中国，
但几年间也只有《来自星星的你》《太阳的
后裔》等屈指可数的几部，国内电视剧同
样有《潜伏》《甄嬛传》《琅琊榜》等让国外
观众痴迷的好戏。“他们起步早，最多是比
我们更加规范。”周小刚说，目前我国的影
视剧市场比较宽，特别是电视剧，基本上
所有类型的作品都会存在，谍战、公安、农
村、穿越等题材应有尽有，“生存的压力并
不大”。

真正给周小刚“压力”的，是对观众认
可的需求。“既然做这个行业，不做出个名
堂，就没有做的价值和意义。”周小刚推心
置腹地说，他推掉的戏比拍的戏多几倍，
早已不再追求利益的最大化，“大不了，你
住大别墅，我住几十平方米就行了；你开
奔驰，我开夏利也可以。那些东西不是人
生中最重要的，等到观众看完我的作品，
说‘不错’，就可以了。观众的认可是一种
最高的成就——对我来说，这是最值得珍
惜的。”

左丽慧


